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”被找到的早期肺癌患者

最近的五年，“慈菁专项”主

要在云南曲靖开展工作，累计已

经对 12000余人进行了筛查，共
200余人确诊为早期肺癌并已经
接受手术，还有 1000多人接受
定期复查和随访。

2023年的冬天，赵晓菁 5年
里第 10次来到云南曲靖。
“上次家访的那家，是不是

有个孩子智力不太好？”“他家是

不是住在马路边？下车路边就

是。”赵晓菁再次下乡家访，路上

回忆着上一次家访时的情景。专

程到“慈菁专项”受益者家里去

探访，赵晓菁想去问问手术后患

者真实的感受，也想了解早癌筛

查在最基层的乡村知晓率和普

及率到底有多少。

赵晓菁和曲靖市中医院医

务一起，驱车一个半小时来到宣

威市宝山镇，从停车的公路边走

到余大叔家，需要沿着水泥路爬

上两个坡。余大叔有两个儿子一

个女儿，都在外地工作，他和老

伴在家搞养殖。前几年当地政府

给村民们提供了包括胸部 CT在
内的体检，但后面有两年余大叔

没参加政府组织的体检，“自己

大意了”。

2021年，余大叔接到曲靖市
中医院的免费体检通知，不但自

己参与，他还负责组织本村的邻

居们一起参加。

余大叔家位于一座山丘的

顶部，站在他家院子里可以俯瞰

宝山镇周边丘林地貌。余大叔抬

起手臂自转了差不多 360度说，
过去这周边都是煤矿，不过已经

关停很多年了。

余大叔被筛查出早期肺癌

后，引起了他妹妹的警觉，妹妹主

动去医院做了胸部 CT，也确诊早
期肺癌，并且接受了手术治疗。

“经济条件好的家庭，会自

己去做体检，我们普通家庭，没

什么不舒服就想不到去医院体

检。”记者采访中，“慈菁专项”筛

查对象对待肺癌早筛基本是这

样的态度，因为经济、观念、就医

便利度等制约，广泛、定期的胸

部 CT筛查目前尚未完全实现。
听到余大叔妹妹主动去做体

检，赵晓菁很欣慰：“我们这个项目

不仅要找到患者，而且还要起到科

普的作用，让大家认识到做体检的

必要性，这样才能避免错过治疗时

机，挽救更多人的生命。”

田野筛查，从迟疑到信任

“慈菁专项”落地曲靖，起始

于 5年前的一次拜访。
2018年的夏天，曲靖市中医

院领导和医院中西医肺癌中心主

任刘斌一起，到上海专程拜访赵

晓菁。他们从新闻报道里听说了

“慈菁专项”和赵晓菁多年的坚

持，希望公益项目能够到曲靖去

开展。“曲靖一些地区肺癌高发的

情况，我很多年前就已经听说，如

果能为当地早期肺癌筛查做些贡

献，我是很愿意的。”赵晓菁说。

从这次拜访中，赵晓菁感受

到这家医院负责人和一线医生

对早期肺癌筛查的重视，双方很

快达成合作意向，并于当年就开

展了第一次筛查。

和大家的设想不同，最初去

基层推广免费筛查，并不是那么

顺利。曲靖市中医院中西医肺癌

中心护士长刘慧 5 年来全程参
与了筛查项目的工作，每次下

乡，他们先联系好本地乡镇干

部，有时候会约上村医一起，到

村镇散发胸部 CT免费筛查的通
知，然后做口头的解释。一些从

邻居手上拿到通知的居民，因为

没有亲眼见到医生和干部，心里

便升起了疑惑：免费体检？会不

会是骗钱的？

这一年，医务人员在曲靖市

富源县后所镇的四个村开展筛

查，摸索经验，一共有 471 人参
加了筛查。CT影像报告寄到上
海，给赵晓菁读片，然后给出诊

断结论。这 400多人中，18人确
诊为早期肺癌，赵晓菁飞到曲

靖，为这 18个患者实施了手术。
等第一批接受筛查和手术

的人回到乡村，大家打消了“骗

钱”的顾虑，“免费体检和手术”

的消息慢慢在曲靖周边的乡镇

传开。此后的几年，胸部 CT筛查
人数逐年增加，到 2022年达到
最高峰 8000人。让赵晓菁感到
成就感的并不是筛查人数的增

加，而是从这些筛查人群中真的

发现了不少早期肺癌患者，而这

就是“慈菁专项”的价值所在。

所有从事肺癌诊治的医生

都会强调早期筛查的重要性。

“非小细胞肺癌是所有肺癌中占

比最大的一种，大约占到 80%。
就非小细胞肺癌而言，一期肺癌

5年生存率可以达到 70%—80%，
二期肺癌的 5年生存率是 30%—
40%，三期是 10%—20%，四期就
要低到 5%以下了。我们项目筛
查到的患者大部分处于一期，而

且其中很多是一期里面更早的，

有的是非常早期的、以毛玻璃结

节为特征的早期肺癌，这些早期

肺癌患者手术后 5 年生存率基
本达到 100%。”

赵晓菁说，从医学目前对肺

癌的认识而言，早期肺癌及时治

疗的效果，与发现时已经分期靠

后的患者的治疗效果，是“天壤

之别”，早发现早治疗将改变很

多个人和家庭的命运。

最初的筛查，从曲靖市中医

院医务人员熟悉的、有联系人的

乡镇着手，后来，曲靖市疾控中

心提供了客观科学的流行病学

基础数据，根据疾控部门提供的

信息，进一步提高了筛查效率。

在曲靖的筛查，达到了“慈

菁专项”成立时设想的效果———

通过到经济欠发达地区开展早

期肺癌筛查，找到“隐藏”的肺癌

患者，让他们从早诊早治中受

益，避免“一查出来就是晚期”的

悲剧发生。

“慈菁专项”缘起：
医患同心的善举

“慈菁专项”缘起于赵晓菁

与一位患者之间的故事。

十多年前，在外院被诊断为

一定要手术治疗的一位老人，来

到赵晓菁的诊室。赵晓菁是国内

最早推广肺部小结节鉴别诊断

的专家之一，他注重精准地鉴别

哪些结节需要手术，哪些不需要

手术。经过诊断，赵晓菁给这位

患者的结论是：不需要手术。

拿到诊断，患者的儿子非常

感慨，亲身经历让他对赵晓菁的

精准诊断、精准治疗理念非常敬

佩。这位家属想要用重金感谢赵

医生，被赵晓菁拒绝，但他仍然

坚持。多次沟通后赵晓菁提议：

我们把这个钱拿出来做点好事。

2013年“慈菁专项”成立，这
是第一笔捐款。此后十年，不断

有各行各业、天南海北的人在听

说了赵晓菁和“慈菁专项”后向

基金捐款。捐款人大多很“认

真”。一位捐款人是上海交通大

学校友、后来自主创业，每年他

都要像审读自己公司财务报表

一样检查“慈菁专项”的支出报

表。他对赵晓菁说，钱一定要用

到患者身上，用到提升基层医疗

水平的工作上。

肩上有捐款人的期待，有作

为医生的职业使命感，赵晓菁不

敢懈怠。

真正从事过公益事业的人

对“理想丰满、现实骨感”这句话

都会有深刻的理解，要想把一个

美好的愿望落地到现实世界中，

过程是艰难的。赵晓菁利用自己

的休息时间，不断地推动筛查项

目的开展，他需要去寻找既有理

想、又有能力的合作者，然后从

一次一次的实地工作中去摸索

工作路径，不断总结经验教训，

提高工作效率，争取把钱花在该

花的地方，让该治疗的患者都得

到恰当的治疗。

五年前开始在曲靖开展筛查

后，培养当地医疗团队，也成为了

赵晓菁的任务之一，因为筛查和

治疗对于医务团队的要求并不

低。一开始，所有的 CT影像报告
都由他来读片，几次带教后，他要

求当地医疗团队先做初步的判

断，拿不准的再给他看。通过手把

手的培训，曲靖市中医院中西医

肺癌中心团队在诊断和手术技术

上都有了长足的进步。

曲靖市中医院党委书记孙伟

介绍，五年来除了赵晓菁 10次到
曲靖中医院开展诊断和手术外，

医院中西医肺癌中心所有医务人

员还得到了到上海进修的机会，

诊疗水平实现了跨越式的提升，

科室面貌焕然一新，如今医院肺

癌手术量在曲靖市排名前几位。

同时，医院对“慈菁专项”也给予

了全方位的支持，医务人员都是

利用休息时间下乡动员和筛查。

据介绍，近年来曲靖市中医

院通过积极对接优质医疗资源

的方式，不断将优质医疗服务引

入曲靖本地，用实际行动践行着

乡村振兴的诺言，让基层的百姓

也得到了实实在在的实惠。

中西医肺癌中心主任刘斌

是团队的带头人，他在上海仁济

医院进修 3个月，学习了肺癌诊
治的最新技术和规范诊疗以及

科室的管理经验。团队的年轻人

们和刘斌一样，五年来因为参与

“慈菁专项“项目而得到了学习

机会，也感受到了医学的温度，

重温了从医的初心。

结束曲靖的工作，赵晓菁搭

乘晚上 8 点多的航班飞往福建
福鼎，与当地一家医院签订“慈

菁专项”的合作计划。

在 960 万平方公里的大地
上，“慈菁专项”这样的公益项目

也许只能算是一粒小小的火种，

但他所到之处，撒播了诞生于医

患同心的善意，点亮了一些希望，

温暖了很多人。（据《新民周刊》）
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“慈菁”十年，
为他们送去免费肺癌早筛早治
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赵晓菁（前排右二）在曲靖为筛查项目中的早期肺癌患者手术 赵晓菁（左二）与曲靖当地医务人员一起到村民家中了解情况

十年来，赵晓菁一直在寻找早期肺癌患者的路上。
山东沂蒙、河南安阳、青海民和、云南曲靖……所到之处，“慈菁专项”为经济困难家庭提供免费的 CT 检查，然后为需要手术治疗的患者

提供手术。 手术费用除了各种医保支付，剩余的自付部分由“慈菁专项”负担，对于患者本人来说相当于接受了免费筛查和手术治疗。
赵晓菁是上海交通大学医学院附属仁济医院胸外科主任，是业内著名的医学专家，十年前发起建立增爱公益基金会“慈菁专项”基金，用

于对贫困人群的肺癌早期筛查和手术，以及对医疗水平薄弱地区专业人员的“传帮带”。
“慈菁专项”最直接的受益人是接受筛查和手术的患者，因为肺癌得到早诊早治，他们的疾病负担大大下降，生活质量得到提高。
但受益者还远不止他们，在项目落地的地方，当地医疗机构肺癌诊治团队得到了培养并迅速成长；同时，作为医生的情怀与理想在基层医

务人员中被重新唤醒。 “每次下乡动员村民做筛查，心里总是觉得热热的，受到赵医生的感染，我们觉得自己做的这件事很有意义。 ”云南曲靖
当地一位参与筛查工作的护士对记者说。


